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齐毅夫：5年前我们就下定决心
文 / 本刊记者   董谷媛

齐毅夫

2012 年，在施耐德电气拥有 12 年工作经验的齐毅夫，正式成为德力西电气的第三任

掌门人，负责德力西电气的企业经营和管理业务。曾获得 2014 年中国公益节——人物奖；

第二届艾唯奖——中国低压电气行业十大风云人物。
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有很多人会问我同一个问题：

怎么当一个股权各占 50% 的合资公

司的负责人？而且这两个公司的背

景是如此不同。我的秘诀就在于，

把自己当做合资公司的人，全心全

意地为合资公司的股东、员工、客

户、供应商以及政府服务。摆正自

己的位置和出发点，工作就好干了。

我们既要知道公司背后的历史，更

要关注公司的经济环境、市场环境、

经营环境、竞争环境，了解自身内

部的优势和劣势，基于这些对公司

做出战略分析，设定公司战略，带

领公司向前走，这是管理一家公司

并使这家公司成功的基础。

如果说我们哪里与众不同，那

就是我们从来没有停止过对业务模

式的创新。

探索新业务模式

开拓海内外市场

在合资之初，德力西电气就有

着非常明确的愿景，就是成为低压

电气领导企业之一，在国内快速发

展的同时，将中国低压电气产品销

往世界各地。从短期的商务运作角

度讲，在国内销售方面，德力西电

气从 2012 年以前的单纯的渠道模

式，转型为渠道和行业项目并举的

模式，在原有的渠道市场外，开拓

了三个行业市场。目前看来，在我

们所选择的行业中，项目模式确实

取得了相当的突破。

在原有的核心业务渠道业务本

身，我们也做了创新和突破，在中

企业战略对于企业发展的重要

性毋庸置疑。能否在不断动荡的市

场变化中，坚持企业战略方向不动

摇，不仅考验着企业掌舵人的战略

眼光和经营智慧，更决定着企业的

浮沉与存亡。在今天，我们所看到

的德力西电气有限公司，是一个处

在不断突破企业发展与流程和制度

来主导的现代化管理相接轨过程中

的企业。

国低压电气领域首次推出了全电气

产品生命周期授权零售网络，这就

意味着一个电工来到我们的零售店，

可以一次性买到所有的低压电气产

品。这些产品或者是德力西电气生

产的，或者是德力西电气认证的，

品质都可以得到保证。从经营本身

讲，我们整合了所有的社会资源，

从经营理念讲，我们的出发点发生

了变化，从传统的“公司生产什么

卖什么”，到“以客户为中心”，

思考客户需要什么，怎么尽可能多

地为客户提供他所需要的产品和服

务。即便我们从中不能赚取很多利

润，但一旦客户满意度提高了，我

们会因此得到更多的机会。

与施耐德合资后，德力西电气

的海外市场拓展取得了前所未有的发

展。我们不是中国人在国外敲外国人

的门卖中国品牌的产品，而是雇佣外

国人在国外卖打着本土品牌的德力西

电气产品，这在中国低压电气行业里

是绝无仅有的。我们在全球有4个主

要品牌，分布于世界各大洲，这些都

是施耐德电气在全球收购的一些著

名电气品牌，我们就借着这个品牌

出海，这样一来，德力西电气就在

海外拥有不同的品牌、销售渠道和

销售队伍，这种模式使德力西电气

的海外业务得到了快速发展。

从中长期发展来讲，我们做了

一件大事，用两年的时间，通过技

术引进和自主研发，一次性更新换

代了低压电气的全线产品，把统治

中国低压电气市场 20 多年的技术平
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台升级到全球最新的技术平台，这

在中国低压电气界是第一次也是唯

一一次。这次革新性的升级，我们

的产品不仅在质量上、外观上、性

能上都有明显突破，客户花同样的

钱购买到高性能的新产品，这是此

次升级最具价值的。一年前，我们

的新产品已经上市，市场替换率达

到 100%。从中长期讲，新产品研发

的能力成为企业中长期发展的保障，

我们有充足的弹药来供给市场。

升级供应链管理体系

提升核心竞争力

这 5 年间，公司完成了基础设

施以及供应链战略体系的升级，使

德力西电气这个位于温州乐清柳市

镇的一个传统制造型企业，完成了

一 次 蜕 变。2015 年 10 月 17 日 正

式开幕的德力西电气芜湖工业园，

成为中国低压电气行业界自动化程

度最高的工厂，标志着我国低压电

气制造业的制造水平向着中国制造

2025 迈进。不单有硬件的升级，还

有战略的变化，我们构建了一整套

德力西供应链管理体系，这个体系

是多方面的，包括生产、工厂布局、

物流、质量管理、供应商管理等等，

我们叫它 DPS。5 年前，我们开始

构建供应链战略。我们是实体经济，

是制造业，核心就是制造，供应链

是制造业的核心竞争力之一。随着

我们在国内以及海外的不断发展，

客户对产品的质量、品质、性价比

的要求会越来越高，生产制造水平

决定了一切，只有产品过硬才能赢

得市场，所以供应链管理非常重要。

供应链的基础设施升级保障了

企业未来的发展。从今天看，公司

一直走在 5 年前规划的方向上，并

且越走越好。这一切都是有计划有

“预谋”的，5 年前我们就下定决心，

所以说，一个好的战略非常重要的

是在初期阶段的设计，一旦确认了

战略方向是我们想要的方向，就要

坚守。战略的设计应当是非常深入

的，战略的执行应当是非常刻板的，

应该不折不扣地去执行。如何从战

略分析落实到战略执行，怎样逐步

推进，方法论很多，但战略方向必

须是确定不可动摇的。

对于企业而言

人的因素至关重要

德力西电气成立即将 10 周年，

我有一个数字想跟大家分享，在公

司的管理团队中，1/3 来自于德力西

集团和施耐德电气，1/3 是从公司中

选拔出来的年轻人，还有 1/3 是从

社会引进的。从这个数字看，真正

属于历史的越来越少，从公司中成

长起来的、培养出来的中坚力量越

来越多，我们的人才培养让我非常

自豪，企业文化更令我自豪。5年前，

我和公司管理团队在了解企业的基

础上推出了我们的价值观，对领导

力的要求和企业社会责任的方向。

经过这 5 年的持续推进，公司从文

化上形成了以客户满意度为导向的，

承诺、合作、敏捷、超越为基础的

德力西电气

成立于 2007 年 11 月 16 日的德力西电

气有限公司，脱胎于德力西集团，是由德力西

集团和施耐德电气各出资 50% 组建的专注于

低压电气领域的合资企业。

经历近 10 年的发展，德力西电气已建立

起世界一流的研发技术平台和体系，并成功打

造了一套健康完善的供应链生态圈。
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您在员工眼中是一个怎样的领导？

很多时候我是比较急的，要求很严格吧。

在打造人才梯队方面，您有什么独特的见解？

发现一个适合的人，先让他上车，车上总有座位给他。

如何能够尽量快速地感知到市场的变化？您的秘诀是什么？

我们有客户部，有销售，还有完善的反馈机制。作为一个管理者，我一个月肯定有一周的时间在拜

访不同的客户，一个管理者不能脱离客户，每一次拜访都能学到新的东西，每次客户都会给你新的

教育，从没例外过。

核心价值观，同时设计并构建了特

殊的德力西电气的领导力，确保每

一个员工与公司形成统一的价值观，

让我们的客户、社会了解到德力西

电气不是冷冰冰的赚钱机器，而是

热血沸腾的社会一员。我们拥有非

常强有力的社会文化，企业社会责

任，从 5 年前开始定义到现在没有

任何变化，在这样的企业文化下一

群经过大浪淘沙的德力西电气人已

经成长起来。

对于一个企业来讲，人的因素

非常关键，怎么激发起每个员工的

能动性，这很重要。如果大家相信

我们共同的愿景，就一定会全心全

意地为我们共同的目标服务。我们

要不断地灌输给员工我们共同的价

值观，还要靠管理机制来保障。我

们要把大的公司级的行动计划拆解

成一个个可以实施的小的行动，比

如对于一名成品检验员，为了实现

公司的目标，你需要达成的几件小

的行动，这些行动是怎样衡量的，

只要你做到了就是为实现公司的目

标付出了努力。除了有管理机制，

还要告诉每个人怎么做，还需要人

才培训机制、评估和薪酬体系来辅

助，要确保我们的战略从宏观落实

到每个人的肩头。大多数情况我们

要把目标落实到数字上，这就是

KPI，如果一项工作不能落实到数

字上，就无法实现管理。德力西电

气成立即将 10 周年了，我们对在公

司供职 10 周年的员工数量进行了

统计，有非常多。2012 年 4 月我刚

来公司第一次召开领导力论坛时的

100 多名中层管理人员，到现在核

心的人员都还在，这说明员工对于

企业的认同感非常高。从我个人的

角度讲，整个团队越稳定越好。

我花了很多精力在人身上，我

需要确保管理团队都有正确的人在。

我希望每个管理者都是一个人力资

源管理经理，不仅要有慧眼识人的

能力，更要具备较强的领导力，因

为不同的员工由不同的领导管理，

释放的潜能是不同的。当每一个管

理者都具备领导力，都有正能量且

符合公司的价值观，那么他带来的

能量是巨大的。
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